

Evian : investir pour accueillir des champions

Dans le cadre de l'Euro 2016 de football, l'équipe d'Allemagne, championne du monde en titre, a choisi la ville d'Évian comme camp de base. Afin de répondre aux exigences de l'UEFA, organisatrice de la compétition, la pelouse a été rénovée et minutieusement préparée en attendant les joueurs.



Depuis la fin des travaux, il est interdit de fouler la pelouse : le service parcs et jardins la prépare minutieusement en attendant l'équipe allemande.

Le stade Camille-Fournier d'Évian (74), disposant d'une tribunes de 3 000 places assises dont 1 500 couvertes, a l'habitude de recevoir des équipes de football de haut-niveau puisque chaque année elle reçoit des clubs en stage d'avant-saison, comme par exemple l'Olympique de Marseille, West Ham ou encore Mayence. "Alors qu'au départ, nous n'étions pas dans la liste des camps de base pour l'Euro, ce sont les Allemands qui nous ont contactés pour savoir si on accepterait de les accueillir durant la compétition. Ce fut une réelle reconnaissance et nous avons bien entendu accepté" explique Marc Francina, maire d'Évian.

Une visite de la fédération allemande en janvier dernier

Malgré plusieurs piacages successifs et des sablages chaque année, le terrain, qui date de 1964, ne répondait pas à toutes

les exigences de l'UEFA. En janvier dernier, un expert de la fédération allemande de football est venu effectuer quelques préconisations et confirmer certains problèmes qu'avaient déjà repéré les techniciens de la ville : "Le terrain possédait de nombreuses irrégularités, surtout au niveau de la planéité. Les carottages ont également montré un manque d'homogénéité au niveau du sol et une pelouse avec beaucoup d'humus, du fait de la présence d'une importante quantité de matière organique. De plus, nous avons un système de drainage ancien et une perméabilité du terrain à revoir. En effet, nous ne savions pas exactement où l'eau s'évacuait. Ainsi, il a été décidé de reprendre la planimétrie du terrain, et même au delà des lignes de touche pour la sécurité des joueurs, mais aussi de profiter des travaux pour reprendre complètement le drainage" explique Sylvain Rochy, responsable du service parcs et jardins.

Moins d'un mois de chantier pour la pelouse

Il a fallu lancer la consultation rapidement, avant d'analyser les offres et retenir la société choisie pour que les travaux commencent le plus vite possible. C'est l'entreprise

FICHE TECHNIQUE

Maître d'ouvrage :
la ville d'Évian

Maître d'œuvre :
la ville d'Évian

Entreprise en charge des travaux :
Sotren

Durée des travaux :
4 semaines

Coût des travaux :
930 000 euros TTC (180 000 euros pour le terrain et 750 000 euros pour les vestiaires).

D'autres travaux réalisés

Outre la pelouse, l'ensemble des vestiaires a été refait afin de répondre aux normes pour un budget de 750 000 euros TTC. "L'opportunité d'accueillir la sélection allemande nous a contraint d'avancer l'ensemble de ces travaux, mais il était prévu de les réaliser prochainement. Cette rénovation va être bénéfique pour les utilisateurs réguliers, notamment L'Union Sportive Evian Lugrin (USEL) (environ 300 adhérents)" précise Marc Francina. Enfin, le boulodrome Jean Bochaton a été quelque peu aménagé pour recevoir les 300 journalistes attendus.

Sotren qui s'est chargée du chantier qui a débuté le 21 mars. "Dans un premier temps, il a fallu décaper le gazon sur 4 cm, puis reprendre les pentes avec une niveleuse laser. Ensuite, nous avons mis en place un drainage complet avec des collecteurs en "U", des drains transversaux de diamètre 80, tous les 10 m, des drains longitudinaux et des fentes de suintement de 25 cm de profondeur. Entre la pose des drains et des fentes, nous avons rajouté 400 tonnes de sable afin d'avoir une texture plus légère et une perméabilité plus performante" décrit Eric Coulon, gérant de la société Sotren. "Compte tenu des délais restreints, nous sommes partis sur un placage. La fédération allemande a exigé des rouleaux de 1,20 m, la plus grande largeur possible, afin d'avoir une meilleure tenue de la pelouse. C'est la société Covergarden qui a fourni le gazon. Le placage a été terminé le 17 avril. En outre, nous avons modifié le système d'arrosage pour avoir une triangulation plus efficace qu'auparavant. Ainsi, il a été décidé d'installer 10 arroseurs périphériques 1-90 (6 buses) avec une portée allant



L'entreprise Sotren a mis en place un drainage complet avec des collecteurs en "U", des drains transversaux de diamètre 80, tous les 10 m, des drains longitudinaux et des fentes de suintement de 25 cm de profondeur.

jusqu'à 29 m, et 8 arroseurs centraux 1-40. Le système est centralisé avec une commande à distance. Enfin, nous avons installé de nouveaux pare-balls" ajoute Sylvain Rochy. Au total, les travaux concernant la pelouse auront coûtés 180 000 euros TTC.

Une attention particulière apportée à la pelouse

Depuis la fin des travaux, il est interdit de fouler la pelouse. Le service parcs et jardins la prépare minutieusement

Date d'apport	Produits Gamme ORGANIC NATURE	N	P	K	kg l/ha	kg l/SP	Sacs bidons/SP	N ₁₀₀	P ₂₀	K ₂₀	MgO	SO ₂	CaO	Fe	GLIO	PMO
AVRIL	ORGANIC Energie 11 4 12 - Oxy Inside - Mielur	11	4	12	400	380	15	44	8	16	48	8	100			140
FIN AVRIL	ORGANIC Végétal - Oxyr Inside - Médium	AB	2	1	2 000	1 900	76	40	36	20	30	40				2000
MAI	XEOX (stimulateur racinaire)	AB			20	19	4					1,6				
MI MAI	ANTYS 15 (biostimulant)		15	4	6	10	10	2	1,5	0,4	0,6					
MI MAI	ANTYS Fe (biostimulant)	AB			40	38	8							1,2	3	
FIN MAI	ANTYS 15 (biostimulant)		15	4	6	10	10	2	1,5	0,4	0,6					
FIN MAI	ANTYS K (biostimulant)		2,4	10	20	19	4	0,48	0,24	2						
DEBUT JUIN	ANTYS 15 (biostimulant)		15	4	6	10	10	2	1,5	0,4	0,6					
DEBUT JUIN	XEOX (stimulateur racinaire)	AB			20	19	4					1,6				
MI JUIN	ORGANIC Energie 11 4 12 - Oxyr Inside - Médium	11	4	12	400	380	15	44	8	16	48	8	100			140
FIN JUIN	ANTYS 15 (biostimulant)		15	4	6	10	10	2	1,5	0,4	0,6					
FIN JUIN	ANTYS K (biostimulant)		2,4	10	10	10	2	0,24	0,12	1						
SEPTEMB	ORGANIC Equilibre 7 2 9 - Oxyr Inside - Médium	AB	7	2	9	400	380	15	28	28	8	36	8	40		400
OCTOBRE	ORGANIC Equilibre 7 2 9 - Oxyr Inside - Médium	AB	7	2	9	400	380	15	28	28	8	36	8	40		400
NOVEM	CLASSIC V POTASSIQUE	AB			400	380	76					30	60			

Les élus et le service parcs et jardins ont souhaité conserver un plan de fumure au maximum organique (pour préserver la qualité des eaux souterraines si importante à Evian) : par exemple, entre début mai et le 7 juin il y a eu 9 passages dont 3 d'Antys 15 (bio-stimulant) de 15-4-6.



La première partie des travaux a consisté à décaper le gazon sur 4 cm, puis reprendre les pentes avec une niveleuse laser.

en attendant l'équipe allemande. "La pelouse pousse progressivement et dispose d'un très bon enracinement. Nous avons commencé la première tonte début mai avec 7 jardiniers qui ont utilisé des tondeuses autotractées pour préserver le gazon. Puis, au bout d'une dizaine de jours, nous sommes passés aux tondeuses hélicoïdales, à raison de 2 à 3 tontes par semaine. Nous avons également mis en place un plan de fumure avec des bio-stimulants, des stimulateurs racinaires, des engrais organiques, avec la société Frayssinet avec laquelle nous travaillons depuis de nombreuses années. Les élus et nous-même avons souhaité conserver un plan de fumure au maximum organique et ne pas aller sur du chimique. Entre début mai et le 7 juin, il y aura 9 passages dont 3 d'Antys 15 (bio-stimulant) de 15-4-6" précise le responsable du service.

Par la suite, lorsque l'équipe sera sur place, il y aura bien évidemment un entretien quotidien du terrain : chaque matin, quatre personnes seront en charge de la tonte, du traçage, du rebouchage des trous suite aux entraînements de la veille... "Concernant l'arrosage, la gestion centralisée à distance

va permettre à la personne qui s'en charge de programmer un arrosage de 5 ou 10 minutes avant les entraînements. Et dans le cas où ceux-ci sont décalés, il est très simple de changer la programmation" ajoute Sylvain Rochy. La collectivité n'a pas eu besoin d'investir dans de nouvelles machines étant donné qu'elle était déjà bien équipée. Par contre, elle travaillera avec ses fournisseurs et des entrepreneurs du paysage locaux pour les travaux mécaniques spécifiques si nécessaires (location d'une caroteuse, passage du vertidrain, par exemple). "De manière générale, c'est une expérience très enrichissante pour nos agents, notamment au niveau technique. Ils montrent beaucoup de motivation. J'en profite pour les citer et les remercier : Charles Porée, Jean-Marie Mériquet, Jean-Yves Page, et Christophe Costantini". Après le départ des joueurs allemands, le terrain accueillera différents clubs anglais en stage d'avant-saison. Le reste de l'année, l'entretien est géré par un agent spécialisé dans l'entretien des sols sportifs et de son équipe.

Un vecteur de communication important pour la ville

Durant plusieurs semaines, Evian va être aux couleurs de l'Allemagne avec de nombreuses animations. La mairie espère ainsi montrer son savoir faire en terme d'accueil : "Nous attirons des visiteurs 10 mois sur 12 avec notamment les trois palais de la ville qui restent ouverts, dont l'hôtel Ermitage où sera logée l'équipe d'Allemagne. Nous sommes reconnus au niveau international d'un point de vue touristique, gastronomique mais aussi sportif. Etre retenu comme camp de base de l'Euro 2016 est une nouvelle preuve de notre savoir-faire. Evian étant situé à 3 heures de l'Allemagne, notre souhait est de profiter de cet événement médiatique, avec plusieurs centaines de journalistes, pour bénéficier de retombées par la suite. Nous avons organisé le G8 en 2003 et nous avons encore des retombées, ce qui montre l'importance de ces grands rendez-vous" argumente Marc Francina.

Après l'Euro, Evian accueillera un autre événement sportif d'envergure internationale : le Grand Prix de Motonautisme F1H2O. Organisé par le Yacht Motor Club Racing du Léman en partenariat avec la Ville d'Evian, ce grand prix est une étape du Championnat du monde F1 de motonautisme qui réunit les plus grands compétiteurs du monde. L'an dernier, ce Grand Prix avait attiré plus de 30 000 spectateurs. Enfin, en septembre, la ville accueillera l'Evian Championship, le seul tournoi majeur féminin d'Europe continentale. Organisé par Evian Resort depuis 2013, il réunit chaque année les meilleures joueuses au monde, mais aussi près de 55 000 spectateurs et plus de 200 journalistes.

SOTREN

INNOVATION ET
SAVOIR-FAIRE HISTORIQUE
POUR GAZONS ET
SOLS SPORTIFS

CRÉATION-RÉFECTION

Innovation,
matériel performant
et respect des délais



RÉNOVATION

Tous terrains gazonnés,
sols stabilisés ou
synthétiques



ENTRETIEN

Une approche
environnementale pour
tous les sols sportifs



SAVOIR-FAIRE

Depuis 1982,
des équipes compétentes
et passionnées



DÉCOUVREZ
NOS RÉALISATIONS
SUR SOTREN.FR

L'entreprise Sotren,
spécialisée dans la création,
la rénovation et l'entretien
de gazons et sols sportifs,
sert ses clients depuis 1982

SOTREN

12 Rue Haute
21310 Champagne-sur-Vingeanne
Tél : 03 80 47 70 10
Fax : 03 80 47 70 20
www.sotren.fr